



(400.14/1) 000186973

Revista de Ciencia Política Vol. XIII. nos 1-2 1991

## RECENSIONES

Ignacio Walker, SOCIALISMO Y DEMOCRACIA. CHILE Y EUROPA EN PERSPECTIVA COMPARADA". Santiago: Ediciones Pedagógicas Chilenas, 1990. 251 páginas.

El libro de Ignacio Walker "Socialismo y Democracia. Chile y Europa en Perspectiva Comparada", nos ofrece un campo de estudio y reflexión sobre uno de los temas políticos más importantes del siglo: la naturaleza y desarrollo histórico de una de las dos grandes vertientes del socialismo contemporáneo. Se trata de un trabajo de largo aliento, dotado de un aparato crítico de alto nivel y que cubre la evolución intelectual del *socialismo revisionista* o *socialdemocracia*, desde sus orígenes hasta nuestros días, y las diversas etapas que ha recorrido su proyección en el ámbito de la práctica política, tanto en Europa como en Chile.

La perspectiva comparada juega un papel importante en este trabajo. En efecto, el análisis del socialismo revisionista aparece en una doble clave: europea y chilena, sin caer en un mero paralelismo, sino mostrando las similitudes, diferencias y las relaciones de retroalimentación entre ambos fenómenos. El proceso chileno aparece enmarcado intelectualmente en la evolución que sigue el socialismo europeo, pero tiene su propia especificidad. En términos generales, el análisis comparativo nos muestra que nuestra cultura y prácticas políticas encuentran sus fuentes originales en Europa, con períodos de acercamiento y distanciamiento. Por otra parte, el giro particular que los modelos europeos asumen en nuestra realidad constituye un recurso innovativo permanente. En este sentido, los distintos socialismos chilenos han hecho una contribución importante al cuerpo central del socialismo. Y esa contribución —más allá de su valoración— queda plenamente establecida en el libro de Walker.

El punto de partida de la obra que comentamos es la crisis de la democracia chilena en 1973, pero desde la perspectiva del fracaso del gobierno de D. Salvador Allende y el vasto movimiento que lo llevó al poder. El autor se instala en este evento crucial para retroceder hasta los orígenes próximos (chilenos) y remotos (europeos) del socialismo en nuestro país y hacer el seguimiento de las pistas que desembocan en la caída de Allende. Y, por otra parte, ese mismo punto de partida sirve para avanzar en el tiempo y establecer el recorrido del socialismo desde su crisis hasta su actual renovación. La trayectoria del socialismo chileno se separa de la socialdemocracia europea durante un período importante, pero después de la crisis se produce una convergencia, que hoy día es cada vez más patente.

El libro de Walker, en la primera parte, aborda el tema del socialismo europeo. Se puede decir que su línea argumental principal es el diálogo del socialismo con la democracia.

# **Recensiones [artículo] Oscar Godoy Arcaya.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Godoy A., Oscar

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Recensiones [artículo] Oscar Godoy Arcaya.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)